

peserta didiknya dan bahkan para karyawan yang berada dalam naungan Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan mereka semua memiliki sifat kedisiplinan yang cukup tinggi. Sehingga output atau lulusan yang dihasilkan oleh Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan tidak diragukan lagi dan sangat memuaskan sehingga banyak yang diterima di sekolah tingkat atas yang dikenal dengan sekolah favorit dengan tanpa mengikuti tes masuk atau ujian bahkan bisa bersaing dalam setiap kejuaraan lomba baik dalam bidang akademik ataupun non akademiknya. Aneka ragam kejuaraan tersebut dapat dilihat pada lampiran tesis.

2. Perkembangan SMP Negeri 2 Pamekasan.

Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan saat ini dipimpin oleh Bpk. Ali, A.Md.Pd yang baru lima bulan dalam menjabat sebagai kepala sekolah di lembaga ini (SMPN 2 Pamekasan) beliau merupakan mantan kepala sekolah SMP Negeri 1 Proppo yang sudah cukup lama menjabat. Pada sebelumnya lembaga tingkat menengah ini dipimpin oleh Bpk. Drs. Abdullah mulai sejak tahun 2005 sampai bulan September tahun 2014.

Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan merupakan lembaga pendidikan tingkat pertama yang berbeda dengan sekolah lainnya yang sederajat, seiring dengan perkembangan Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan, lembaga ini menerapkan pengelompokan–pengelompokan kelas yang sudah dari awal ditentukan dengan menggunakan acuan atas prestasi yang diraihinya atau potensi dan bakat

yang dimiliki baik bakat tersebut berupa akademik ataupun non akademik yang kesemuanya itu melalui tes masuk yang berbeda-beda. Dengan begitu, Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan ini sudah mulai menerapkan kelompok kelas yang bervariasi seperti halnya kelas fisika, agama, matematika, seni dan olahraga.

Adapun jumlah siswa-siswi Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan secara keseluruhan dari kelas VII sampai kelas IX tahun 2014-2015 semuanya adalah 713 orang yang ditampung dalam 24 kelas, dan dibimbing atau dididik oleh 50 orang guru diantaranya 48 orang guru mata pelajaran umum dan 2 orang guru mata pelajaran Pendidikan Agama Islam dan masih banyak lagi guru lainnya yang statusnya hanya guru kontrak sebagai pembantu dalam mengembangkan minat dan bakat siswa seperti halnya guru tahfidh yang mendatangkan dari luar sekolah serta karyawan-karyawan lainnya di SMP Negeri 2 Pamekasan.

Dalam mencapai mutu pendidikan yang lebih baik, Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan membuat salah satu terobosan dengan membentuk TIM yang diketuai langsung oleh kepala sekolah. Pengembangan sekolah dengan salah satu agendanya adalah membuat instrument evaluasi diri sekolah (EDS) yang meliputi standar isi, standar proses, standar kompetensi lulusan, standar pendidik dan tenaga kependidikan, standar sarana dan prasarana, standar pengelolaan, standar pembiayaan dan standar penilaian pendidikan.

Sepanjang perjalanan waktu, Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan memiliki pencapaian kejuaraan yang cukup membanggakan baik berupa kejuaraan akademik ataupun non akademik, hal tersebut bisa dilihat pada lampiran tesis.

3. Kondisi Sarana SMP Negeri 2 Pamekasan.

a. Gedung Sekolah

Gedung sekolah merupakan salah satu sarana yang sangat penting dalam melakukan proses kegiatan belajar mengajar. Kondisi gedung sekolah di Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan sudah dapat dikatakan baik dan memang layak untuk dijadikan tempat belajar mengajar, karena sampai sekarang gedung sekolah tersebut masih terawat bahkan sudah mulai membangun gedung baru yang rencananya akan dilantai dua hal ini peneliti dapatkan dari hasil observasi sekaligus wawancara terhadap salah satu tenaga pendidik di Sekolah Menengah Pertama Negeri 2 Pamekasan. Di lembaga ini terdapat 24 ruang kelas yang dimanfaatkan sebagai ruang berlangsungnya proses belajar mengajar.

b. Perpustakaan Sekolah

Dalam suatu lembaga pendidikan, perpustakaan merupakan sarana terpenting untuk membantu mengembangkan wawasan atau sebagai tempat penambah cakrawala pemikiran semua komponen lembaga pendidikan yang ada di dalamnya bahkan begitu pentingnya sebuah perpustakaan di suatu lembaga pendidikan, diibaratkan sebagai jantung dari lembaga pendidikan. sehingga ketidak adaannya menyebabkan sebuah

point penting yang menjadi tinjauan utama dalam penelitian ini di antaranya adalah: a). latar belakang pengelompokan kelas, b). strategi pengelompokan kelas, dan c). faktor pendukung serta penghambat pengelompokan kelas. Karena memang terbentuknya kelas unggulan (*excellence*) agama di SMPN 2 Pamekasan tidak terlepas dari proses pengelompokan kelas. Adapaun rincian point-point tersebut dapat dilihat pada penjelasan berikut ini :

a. Latar Belakang Pengelompokan Kelas

Peserta didik merupakan salah satu komponen dalam dunia pendidikan yang memiliki keunikan-keunikan tertentu, diakui atau tidak mereka mempunyai keanekaragaman karakteristik dan perilaku awal (*entering behavior*) yang berupa pengetahuan, keterampilan, serta sikap awal pada saat akan memulai proses pembelajaran. Oleh karenanya agar proses pembelajaran berlangsung dengan baik maka perlu kiranya untuk selalu memperhatikan karakteristik awal peserta didik.

Salah satu hal yang bisa diterapkan adalah melalui proses pengelompokan peserta didik dengan menempatkan mereka pada suatu kelas-kelas tertentu yang dianggap cocok dengan keberadaannya baik dari segi perkembangan mental, emosional, kognitif, ataupun minat serta bakat mereka dengan melalui berbagai cara yang diterapkan oleh pihak sekolah

peserta didik, keinginan pihak sekolah dalam memberikan pelayanan, bimbingan serta pembelajaran kepada peserta didik sesuai dengan porsinya dan bahkan merupakan strategi sekolah dalam meningkatkan kualitas sekolah sehingga SMPN 2 Pamekasan memiliki daya tarik kepada masyarakat.

Seperti yang telah terungkap di atas, bahwa di SMPN 2 Pamekasan terdapat beberapa kelompok kelas yang sesuai dengan kondisi peserta didik, dan tentunya dari masing-masing kelas terbentuk atas alasan yang sangat kuat. Oleh karena itu peneliti akan memberikan penjabaran terkait dengan hal tersebut. Namun pada penjelasan ini peneliti hanya menfokuskan terhadap latar belakang terbentuknya kelompok kelas agama yang merupakan kajian utama dari penelitian ini. Ada beberapa faktor utama yang menjadi latar belakang atas terselenggaranya kelompok kelas unggulan agama, setelah peneliti mendalami lebih lanjut terdapat keunikan tersendiri yang didapatkan dari berbagai informan yang ada. Salah satunya Bapak Abdullah selaku mantan kepala sekolah, yang menyatakan bahwa:

Terselenggaranya kelompok kelas agama ini, terbentuk semenjak saya masih menjabat kepala sekolah, di mana awal mula terbentuknya karena semua pihak sekolah mengalami kesulitan dalam menentukan minat dan bakat dari sebagian peserta didik yang ada, sehingga ada sebgai guru yang mengusulkan agar dijadikan sebagai kelompok kelas agama, hal ini kemudian disepakati sebagai alternatif yang dianggap pas dengan program unggulan pada kelas agama adalah menghafal al-Qur'an pada juz ke-30. Usulan tersebut didasarkan atas fenomena yang kerap terjadi

Dari pemaparan hasil wawancara tersebut dapat dijabarkan bahwa strategi yang digunakan dalam menentukan siswa ke dalam kelas-kelas tertentu dapat dilalui dengan tiga macam tes jalur masuk antara lain sebagai berikut:

- 1) Melalui jalur masuk GALAKSI MIPA (Galang Prestasi Matematika dan Ilmu Pengetahuan Alam). Tes ini dikhususkan kepada calon peserta didik yang memiliki prestasi dalam bidang Matematika dan Ilmu Pengetahuan Alam. Pada tes ini, calon peserta didik yang akan diambil sebanyak 12 orang yang akan ditempatkan pada kelas *excellence* Matematika dan *excellence* Ilmu Pengetahuan Alam.
- 2) Melalui tes S2UB (Sekolah Siswa Unggul Berprestasi). Tahapan tes ini merupakan tahap kedua yang dilakukan setelah beberapa minggu kemudian, pada tes ini tidak lain juga dikhususkan terhadap anak yang memiliki kemampuan dalam bidang Matematika dan Ilmu Pengetahuan Alam. Pada tes ini, peserta didik yang akan diambil sebanyak 48 orang. Kemudian hasil dari tes ini digabung dengan perolehan hasil tes pada tahap pertama dan apabila masih mengalami kekurangan peserta didik maka diambil dari tes PPDB yang memiliki kemampuan di bidang tersebut.
- 3) Melalui tes PPDB (penerimaan peserta didik baru). Pada tahapan tes ini dikhususkan kepada peserta didik secara umumnya

(reguler) dengan berbagai materi yang diujikan antara lain mata pelajaran Matematika, Ilmu Pengetahuan Alam, Ilmu Pengetahuan Sosial, Pendidikan kewarganegaraan dan Bahasa Indonesia.

Dalam proses penentuan peserta didik terhadap kelompok kelas tertentu sebagaimana telah dijelaskan di atas sejalan dengan pendapat M. Atwi Suparman yang dituangkan dalam bukunya *Desain Instruksional Modern* mengungkapkan bahwa untuk mengatasi persoalan yang terjadi karena heterogenya karakteristik dari peserta didik, dapat ditempuh dengan dua pendekatan. Pertama, dengan cara peserta didik menyesuaikan dengan materi pelajaran. Hal ini dapat dilakukan dengan cara berikut ini:

- a. Seleksi penerimaan peserta didik.
 - 1) Pada saat pendaftaran, peserta didik diwajibkan memiliki latar belakang pendidikan yang relevan dengan program pendidikan yang akan diambilnya
 - 2) Setelah memenuhi syarat pendafrtan tersebut, peserta didik mengikuti tes masuk dalam pengetahuan dan keterampilan yang sesuai dengan program yang akan ditempuhnya.
- b. Tes dan pengelompokan peserta didik
 - 1) Setelah melalui tes seleksi seperti apa yang telah dijelaskan diatas, masih ada kemungkinan peserta didik yang mengambil maata pelajaran tertentu. Karena itu, perlu dilakukan tes sebelum mengikti pelajaran untuk mengelompokkan peserta didik yang

berhasilnya siswa untuk memenuhi target dalam belajar. Maksudnya adalah kemampuan peserta didik dalam menyelesaikan program menghafal dengan target yang telah ditetapkan.

Dalam pelaksanaannya intensitas interaksi antara siswa dan guru sangat diperlukan supaya terjalin komunikasi yang erat antara keduanya. Hal ini disebabkan karena bentuk hubungan guru dan siswa membawa implikasi terhadap kadar hasil belajar yang dicapai oleh peserta didik terutama bagi mereka yang termasuk pada kelompok menengah kebawah dalam hal hafal-menghafal. Dengan adanya pemahaman kepada para siswa, proses belajar mengajar dapat berjalan secara efektif, sebab pembimbing sudah pasti mengetahui akan keadaan dan kebutuhan masing-masing peserta didik.

Pada proses penentuan keberhasilan dari kegiatan pembelajaran tahfidh al-Qur'an yang sudah dilakukan, tentunya yang sedemikian itu tidak akan terlepas juga dari kegiatan evaluasi baik porses ataupun dalam penetapan hasil yang sudah diperoleh oleh peserta didik. Hal ini pulalah yang menjadi acuan untuk mengambil langkah selanjutnya dalam meningkatkan kualitas pembelajaran tahfidh al-Qur'an di kelas *excellence* agama.

Pelaksanaan evaluasi dalam tataran proses sedikit banyak memiliki kesamaan dengan proses evaluasi pada pembelajaran secara umum, akan tetapi pada proses dalam penentuan hasil kegiatan evaluasi dilakukan

60-70 % dari siswa yang ada pada kelas unggulan (*excellence*) agama, hal ini dikarenakan beberapa faktor yang melingkupinya seperti lemahnya daya ingat siswa dan pembelajaran tahfidh al-Qur'an yang terkadang kurang begitu optimal tidak seperti pada lembaga salafiyah layaknya pondok pesantren dan madrasah diniyah.

D. Faktor Pendukung, Penghambat dan Solusi Implementasi Kelas Unggulan (*excellence*) Agama di SMPN 2 Pamekasan

Dalam proses implementasi kelas unggulan (*excellence*) agama dalam meningkatkan mutu pembelajaran pendidikan agama islam di SMPN 2 Pamekasan, sudah pasti tidak akan pernah terlepas dari adanya faktor pendukung dan penghambat. Semua faktor tersebut sudah seharusnya mendapatkan perhatian khusus dari pihak sekolah khususnya pada guru yang bersangkutan demi optimalnya dalam pencapaian tujuan dari proses pembelajaran yang dilakukan.

Oleh karena itu pada pembahasan poin ini peneliti akan menjabarkan tentang beberapa hal yang menjadi faktor pendukung dan penghambat dalam proses peningkatan mutu pembelajaran Pendidikan Agama Islam di kelas unggulan (*excellence*) agama, namun berhubung pembelajaran Pendidikan Agama Islam di kelas agama ini memiliki dua bentuk yakni pembelajaran Pendidikan Agama Islam secara umum dan pembelajaran tahfidh al-Qur'an secara khususnya. Maka, penjelasannya juga akan terperinci menjadi dua point berikut ini:

leluasa dalam melalaikannya kecuali bagi mereka yang memang sungguh-sungguh dalam menghafal.

Oleh karenanya, proses pembelajaran Tahfidh al-Qur'ān bisa dikatakan berjalan dengan optimal jika kendala yang ada baik dari dalam ataupun dari luar siswa mampu diatasi. Hal ini bisa ditempuh dengan memberikan motivasi ekstrinsik yang harus selalu diberikan kepada siswa agar mereka memiliki keinginan yang meningkat dalam menghafal al-Qur'ān serta memberikan pembiasaan terhadap siswa agar mereka selalu membaca dan mengulang-ngulang hafalannya meskipun di luar pembelajaran tahfidh al-Qur'ān serta memaksimalkan waktu yang ada dan adanya kerja sama antara pihak sekolah dengan orang tua siswa.